LA ESTRUCTURA EDUCATIVA Y EL METODO DE ENSEÑANZA DE LAS CIENCIAS COMO OBSTACULOS AL DESARROLLO DE LA FORMACION CIENTÍFICA

Erika Scholz Vega

La ciencia ha llegado a ocupar un lugar fundamental en las sociedades actuales, no sólo en los procesos de producción, sino también en la planificación económica y social, así como en el arte y en la comunicación de maxas.

En la base de los procesos tecnológicos y de la construcción de nueva maquinaria para la producción se encuentra un complejo de ciencias. Encontramos las siguientes afirmaciones en una entrevista de Georges Charbunnier con Pierre Augrain.

G. C. "... en nuestra época no vemos qué objeto, qué problema podría escapar al examen científico. En mi afirmación abarco todas las artes. La música solicita el examen científico. La pintura y la escultura lo empiezan a acoser. La literatura muna es objeto de un examen científico.

P. A. "... Efectivamente, el modo de examen científico tiende a generalizarse... En el análisis de esa creación (artística) debe aportar resultados la ciencia, al igual que en la comprensión de la manera en que la obra de arte nuede commoverla".

La aplicación misma de los conocimientos científicos, la utilización de tecnología y el manejo adecuado de las técnicas modernas, no puede llevarse a cabo sin el concurso de sólidas bases científicas y de una actitud científica; esto es el obietivo de la formación científica.

Sin embago, en contradección con la pressaria universalización de la formación científica, en las sociedades capitalistas a produce un exceinte proceso de concentración del saber científico a favor de los sectores que transivio concentración del saber científico a favor de los sectores que transivio concentración en una manos el poder político y económico. Desde asintigas civilizaciones mesopotámicas y egipcias, los sectores hopermónicos destro de las sociedades han mantenio el control del saber vitil para destro de las sociedades han mantenio el control del saber vitil para proceso actual del investigación centrafíca y su aflor costo son, a veces.

considerados como argumentos, para limitar la actividad científica a un sector minoritario y privilegiado de la sociedad, otras veves, la justificación proviene de la asimilación del papel de la ciencia, al que ocupio la religión en siglos pasados. Así, Ortega y Gasset expresa con solemnidad: "El científico es el monie moderno".

A raiz de la expansión económica mundal del capitalmon, los países subdesarrollados han sido incorporados —algunos después de la primera guerra mundal, otros después de la segunda guerra—al sistema de economia industral, pero cuyos caracteres uniternos rifejas na condicción de atraso y dependencia. La economia monocaportadora de estos países entré on contradicción con el desarrollo capitalista, tanto internamento econo para los contradicions con el desarrollo capitalista, tanto internamento econo para los contradicions.

En los primeros años de la dicada de 1980-1989, surgió en los países contrasamericanos um movimento a flavor de la integración recubinace del región, por parte de algunos sectores centroamericanos y con la orientación de la CEPAL. Este movimento prefenda sicultara el desarrollo económico del alguno esta través de la industrialización usultativa de importaciones y la diferenticación agrico. Es justamente en esta diviature en esta diviatura cuando o revaltante en esta diviatura cando o revaltante en esta diviatura de superiorida. Es justamente en esta diviatura cuando o revaltante en esta diviatura cuando se resiltante en esta diviatura del esta del esta

generales, contaminations, verentum nuevas curriera.

En la decida del 10 se constituyo el Mercado mini Centromericano bago una concepción de libre intercumiento el la CEPAL, el cual proponía una planificación regional y una visualización de la CEPAL, el cual proponía una planificación regional y una viene de medidas prodeccionistas para la región. El intento de integrar económicamente la región bajo aquella concepción, ha resultado un francio, y en una mayor profundicación de la contradicciones económico-sociales, y a existente en el área, y una mayor despendencia de los centros de acumilación.

Es en este marco en el que se inscribe el presente trabajo. No pretendemos un desarrollo exhaustivo del tema en esta oportunidad, pues los límites —impuestos por la ocasión— no lo permitirían y, por otra parte, supone una investigación paciente y esforzada nor parte de un equipo.

En esta ocasión nos basaremos en dos obras que son significativas en cuanto al problema apuntado, y que en Costa Rica han ilegado a tener una relativamente amolia diusión y utilización.

Primeramente nos referiremos a las concepciones sobre la educación y
la ciencia, en relación con la función de la universidad, expresadas en Maión
de la Universidad, de Ortega y Gassel. Este autor se inscribe dentro de la
correirea antisocitusta e transcianista —al justa que Bergon y el existenciaismo— resceción que se desarrollo incidentente en Europa después de la
mental de la propieta de la propieta de la propieta de la
mental de la propieta de la propieta de la
mental de la propieta de la propieta de la
mental de la propieta de la propieta de la
mental de la propieta de la propieta de la
mental de la propieta de la propieta de la
mental de la propieta de la propieta de la propieta de la
mental de la propieta de la propieta de la propieta de la
mental de la propieta de la propieta de la propieta de la
mental de la propieta de la propieta de la propieta de la
mental de la propieta de la propieta de la propieta de la
mental de la propieta del la propieta de la propieta de la propieta del la propieta de la propieta del la propieta del la propieta del la propieta de la propieta del la pr

La influencia de esta obra en la reforma universitaria del 57, es expresada por la Dra. Rossta Giberstein con estas nalabras:

"Basta asomarse a las actas del Consejo Universitario de la Universidad de Costa Rica, leer las revistas de la universidad entre los años 52-55, para darnos cuenta que el filósofo que más influyó en la reforma del 57 fue José Ortea y Gasset." "La gan reforma de estudios generales, llevada a cabo en la Universidad de Chicago hajo el patrocinio de la upresidente Hutchian Sue ens unayor parte inspirada en el ensayo orteguiano. Misión de la Universidad, su aunque con nombres diferentes e de alli de donde provisene los "surveys courses", es decir, cursos panorismicos tal como los que propone Ortega en los ensayos que escribe sobre la universidad".

Ortega consideré que el científico preparado en las universidades runopesa de corte positivar y liberal, llegó ase run "histancia del especialismo", pues su dominio de un campo específico del conocumiento ciertamente lo livenha a pretendre opinaz, con igual propiedad, en otos campos en los que era ignomate. La solución que da Ortega a este problema difere de otras solucions que se han proponeto —y se tendrán que proponer— ante el

La solución de Ortega va encaminada a eliminar o, por lo menos, disminuir las diversas opiniones esgrimidas por los varios sectores de la sociedad. (Recordemos que esta obra, originalmente un ciclo de conferencias, y otras como La rebelión de las masas y El tema de nuestro tiempo, se sitúan en la crítica época en medio de las dos grandes guerras). Ortega considera que tal diversidad de opiniones es la causa del desorden social existente, y de una premisa falsa concluye -falsamente, también- que es preciso homogeneizar las opiniones dentro de la sociedad. Por ello Ortegn ataca la universidad de corte positivista y, con ello, su carácter de institución formadora de profesionales y de investigadores. Considerando que la esencia de la universidad reside en la universidad medieval. Ortega propone rescatar esa esencia asignándole a la universidad las tareas de: 1) transmisión de cultura y 2) formación de profesionales. En tercer lugar, pero como función separada de las anteriores, afirma que la universidad también deberá dedicarse en cierta medida a la investigación. (Los centros de investigación estarían situados fuera de las instalaciones universitarias). Estas funciones estarían ierarquizadas incluso en la estructura de la universidad, obedeciendo así a la igrarquización que se hace de diferentes necesidades en la sociedad capitalista: ello se expresaria tanto en los contenidos de los planes de estudio como en la estructura de la universidad.

Para Ortega, las profesiones "prácticas" (abogacía, medicina) son distintas radicalmente distintas, de la fisiología, ser jurista, historiador, o filólogo, que serían "ejercicios puramente icentificos": mientras la sociedad —opinanevesta muchos de los primeros, en cambio necesita muy pocos de los segundos, Pero, además, la sociedad necesita findamentalmenta.

"aseguar la capacidad en otro género de profesión la de mandar. En toda sociedad manda alguien —grupo clase, porce o mucho-o; P por mandar o sociedad manda alguien —grupo clase, porce o mucho-o; P por mandar o minigo dificas sobre el cuerpo civil lloy mandar en la sociedade minigo dificas sobre el cuerpo civil lloy mandar en la sociedade u urupeas las clases burguesas, la mayorira de cuyos individuos son profesionales. Ilmoporta pues mucho a aquella que estos profesionales, alma parte de su especial profesión, esan capaces de vivir e influir vitalmente segin la altura de tot tempos". Ese dominio que no es ejercido por una institución o autoridad determinada jurídicamente, ni es fácilmente identificable, sino que es "pressión e influjo dífusos sobre el cuerpo social" constituye la ideologia dominante en una sociedad capitalista. La definición de ideologia que no ofrere Sánchez Vásquez, contribuye a clarificar muestra afirmación:

"La ideología es: a) un conjunto de ideas acerca del mundo y la sociedad que: b) responden a interesea, aspiraciones e ideales de una clase social en un contexto social dado y que e) guian y justifican un comportamiento práctico de los hombres acorde con esos intereses, aspiraciones o ideales."

La función primordial de la universidad sería, según Ortego, la de asseguar, destro de la sociedad, la conservación del dominio burgaies, a través de la consolidación de la ideología burgaesa, dominante. Desde este punto de vista, no todo é que ingroe a la universidad tendrá necessariamente que goduanse, la "secredad" hom podría darse el lujo de currer con el gasto que majora su más processaga de deserviro, isempo y "cuando godualesa" y acuando padasados y 3 cuando godualesa (se deserviro), isempo y "cuando godualesa" (se deserviro), isempo y "cuando godualesa (se deserviro), isempo y "cuando godualesa" (se deserviro), isempo y "cuando godualesa (se deserviro), isempo y "cuando godualesa" (se deserviro), isempo y "cuando god

La importancia que reviste para nosotros el estalamiento de la tesis ortegainas, está en que la propuesta de que la universidad debe ser el instrumento de formación de esas ideas, que deberán dominar la sociedad, está sirete/mamente vinculada con el logor que le asigna a la formación científica y a la investigación en la universidade. Su lesis es que el mesor initiento de penosas posible debe declicarse la ciencia, y que el mayor rindireo debe revolter rullivira giererla, impolerado con ello que fasto unos quarrierchía so ma los superieles. Sun aperie esencials de alquiramenta so ma los superieles.

El hombre medio, cuya capacidad para aprender es muy limitada, es el que ingresa a la universidad; por ello es preciso enseñarle sólo aquello que, dentro de lo necesario para su vida, pueda con holgura aprender. La ciencia, sin embargo, es "una de las cosas más altas que el hombre produce" y por tanto, "pretender que el estudiante normal sea un científico es . . . una pretensión ridicula". La ciencia es cosa "tan alta" y "delicadisima" que excluye queramos o no "dice Ortega" al hombre medio. La ciencia requiere de caracteres muy peculiares y poco frecuentes: "El científico es el monie moderno"; sólo los estudiantes superiores al tipo medio podrán dedicarse a la ciencia. De esta manera, para Orteva, la dedicación a la ciencia o la no dedicación a ella estaría dada a partir de una diferencia natural o hiológica, dejando al margen otros factores muy importantes (pues, si bien ciertas aptitudes o disposiciones innatas podrían contribuir a que un individuo se dedique a la investigación científica, también son importantes las condiciones económico sociales, la formación académica y cualidades personales, tales como firmeza y tenacidad). Así, para el filósofo español, existe una diferencia radical entre la transmisión de cultura y la formación profesional. por un lado, y la investigación científica por otro, tanto en lo que respecta a las funciones de la universidad, como en lo que respecta a la preparación académica de los estudiantes, diferencias ambas sustentadas, primeramente. en la supuesta existencia de una diferenciación biológica entre hombres medios y hombres superiores.

En segundo lugar, la diferencia de funciones y de preparación estaria apoyada también, por una concepción filosófica y educativa. La ciencia, para Ortega, es sinónimo de investigación y creación; en cambio la universidad es una institución docente. Y en la concepción del filósofo español, a una institución docente no le corresponde investigar, ni crear, debe limitarse a ensenar "esa creación, transmitirla, invectarla y digerirla". Ortega senara la investigación del saber, y viceversa. Investigación es creación; saber es "simplemente enterarse bien de esa verdad (investigada por la ciencia). poseeria una vez hecha, lograda". El profesional y el docente no necesitan investigar. Al profesional le basta con saber ciencia; al profesor le basta con saber lo que tiene que ensenar. Los profesionales, incluidos los docentes, se convierten en simples instrumentos de transmisión de lo que hombres "superiores" habrian elaborado. La división tajante entre saber e investigación apunta a una mayor profundización de la diferencia entre el científico y el que no lo es, tanto desde el punto de vista de su preparación académica. como de su lugar en la sociedad y su participación en los procesos de producción material o intelectual. La formación del profesional no tiene que ser cientifica pues Ortega considera que si bien en las profesiones puede haber algún contenido tomado de las ciencias, este contenido se estructura de manera diferente en el saber profesional, pues tendría un objetivo meramente práctico, vital. La ciencia no sirve para vivir -dice Ortega-; para orientarse en la vida, que es una selva salvase o un caos, y no naufragar, lo que se necesita es la cultura. La cultura es el sistema de ideas que orientan la vida en sociedad de acuerdo a la altura de los tiempos. El contenido de la cultura no tiene por qué ser científico, aun cuando en la cultura estén presentes algunos resultados de las ciencias. Ortega define así al hombre culto:

"Quien no posea la idea física (no la ciencia física misma, sino la idea vital que ella ha creado) la idea histórica y biológica, ese plan filosófico, no es un hombre culto".

La cultura espuma de la ciencia lo vitalmente necesario para interpretar la existencia.

Según esta concepción, existe un abismo insalvable entre teoría y práctica, entre la ciencia y la vida, abismo que en última instancia se resuelve en una postura irracionalista:

"El que hoy se crea más que nada en la ciencia no es a la vez un hecho científico, sino una fe vital; por tanto una convicción característica de nuestra cultura. Hace quinientos años se creería en los concilios y el contenido de la cultura emanaba en buena porción de ellos".

Con ello, Ortega insiste en querer hacernos creer que, entre la religión y la ciencia no existe diferencia cualitativa alguna; los resultados de la ciencia tendrían que ser aceptados de la misma manera que el creyente acepta los principios de su religión. De esta manera podrían hacerne pasar por ciencia o por resultados científicos testo tolalmente arbitarias. (rente a la cuales el hombe "medo" estaria igercitado para aceptalas "proque se las han presentado como "científicas"—o, a duada de que sean científicas, to tendrá toco concumentos necesarios, nel entido para analizaria y entitur un juscio concumentos mecesarios, nel entido para analizaria y entitur un juscio homber medio respecto a los campos que no son de su especialidad. Recordemos que "esquil Ortique" de la cenera no se se vez, esto no deterentendene, por sujuesto, en un sentido económico sino en el sentido de que la crienca no será si en titudad para resolvor los problemas y situaciones de la ciencia no será de utilidad para resolvor los problemas y situaciones de la vidas en sociedad. El centifico los ecuando mevitaja, cuando seiá, por decirio ridar se servicia de la cuale de la cuando mesta de la cualdad de la cuando mesta de la cuando seiá, por decirio estario de la cualdad de la cuando mesta de la cualdad de la cuando mesta de la cualdad de la cuando mesta de la cuando mesta de la cuando mesta de la cuando mesta de la cualdad de la cuando mesta de la cuando de la cuando mesta de la cuando de la cuando de la cu

Official, consecurentemente con lo antenior, sitúa la preparación específica del centifico, a final de los estudios de su carrar aumentairas, a sen medlos estudiantes que muestren su "superioridad", podría assistr a los institutos o centros de investigación cervanios, pero esterios a la universidad. Enfonce pecide conseibres que la actividad centifica o investigación, dificilmente perde conseibres que la actividad centifica o investigación, dificilmente perde conseibres que la actividad centifica o investigación, dificilmente perde conseibres que la actividad centifica o investigación, dificilmente per la conseibre de la conseibre de la conseibre de la conseibre de la conseibre per actividad de la conseibre per la conseibre de la conseibre de la conseibre del conseibre de la conseibre del conseibr

Todavía podemos completar las concepciones de Ortega y Gasset en torno a la ciencia, sun a niego de la extensión. El autor considera que la ciencia ocupa el lugar más alto entre las creaciones humanus, pero ello no es así para el científico, pues éste "afirma" por razones "respetabilismas", que no dicecuiles son, se ha altado la mavoría de las veces con los tiranos y oue además:

"... con notoria frecuencia el verdadero científico ha sido hasta ahora, al menos, como hombre, un monstruo, un maniático, cuando no un demente. Lo valioso, lo maravilloso es lo que ese hombre limitadísimo segrega: la perla, no la ostra".

Por ahora, sobra el comentario.

Al inicio, senalamos la gran influencia que tuvo el pensamiento de Ortega y Gasset en la reforma del año 57 en la Universidad de Costa Rica Er. forma alguna quisieramos dejar la impresión de que en dicha reforma llego a aplicarse estrictamente la concepción orteguiana tal como la expone en Misión de la Universidad. Por otra parte otros pensadores como Karl Jaspers. influyeron en las concepciones que orientaron la reforma; no debemos olvidar tampoco las particulares condiciones económicosociales en las que se llevo a cabo, así como tampoco los caracteres y valores personales de quienes participaron en ella, imprimiéndole su carácter a la reforma. Aunque es preciso realizar investigaciones serias muy concretas sobre el carácter de nuestras universidades, sobre el papel que han jugado dentro de la sociedad, sobre las múltiples causas que han contribuido a sus particulares configuraciones, es notable en general, en la Universidad de Costa Rica, la carencia de una formación realmente científica, la separación entre la formación profesional y la investigación, un bajo grado de exigencia académica (aunque los estudiantes deban estudiar mucho para los examenes), la existencia de múltiples cursos panorámicos que centran la atención sobre los cunocimientos adquiridos, y olyidan, frecuentemente, los principios

bisicos del conocimiento de una disciplina y el proceso mediante el cual se determinarso los resultados expuertos en clasa. Los denominados estudos generales son animamente importantes, pero no como cursos pantominacio de vivando de los termas que podernia alhazera, pero muy reprotos en cuanto o vanado de los termas que podernia alhazera, pero muy reprotos en cuanto o contenido y méridos de tal manere que permitienen al estudiante desarrollar una estudiente desarrollar una desarrollar del productivo de la production de la que está intense, comprendiendos del productivo de la presidad en la que está intense, comprendiendos del productivo del

2. La ofra concepción que queremos comentar, piantes -sauque solo aparentemente, como veremor- un sision diferente sobre la cienza. Hemos escoglido, un tanto casualimente, el libro de texto Quimea: esperimentación y deducerios (Estouna Norma, Colombia, 1983, elición costamenene). Se trata de una versión española del texto noteamenenciono "Quematry: An Esperimental Selectiva", imparando por viruo, centrificos norseamenenciano Esperimental Selectiva", imparando por viruo, centrificos norseamenenciano.

A diferencia de Ortega y Gasset, este libro de texto plantea que la ciencia es una actividad muy simple, que puede ser realizada por cualquiera -o casi por cualquiera... La ciencia constituiría una actividad simple puesto que casi no se diferencia del conocimiento empirico cotidiano. Las actividades fundamentales de la ciencia aparecen enumeradas así: observación de los hechos: búsqueda de regularidades observables: explicación del porqué de esas regularidades y, por último exposición de los ballazgos. Según esta concepción, la experimentación científica no es más que una observación cuidadosa realizada en un laboratorio. Puede verse que la ciencia se restringe al laboratorio, con lo cual excluye del análisis científico a la reulidad social: (aclaramos que en el curso de los dos primeros capítulos, de los cuales hemos tomado los ejemplos, si bien se introducen algunas nociones específicas de la química, se pretende dar una concepción general de la ciencia). Por otra parte, si la experimentación es solamente una observación cuidadosa, el experimento -su caracter esencial- no es una acción planificada sobre el obieto de análisis, que permitiria al científico determinar los aspectos esenciales de los que no lo son, y modificar conscientemente, cambiar y combinar diferentes condiciones para llegar a descubrir las leves obietivas. que nuen el fenómeno en estudio. Si la experimentación es observación cuidadosa, el conocimiento del objeto provendría de la observación pasiva de la realidad. Sin embargo, sabemos que desde este punto de vista, una de las diferencias más radicales entre la ciencia antigua y la moderna, la constituye el hecho de que esta última introduce, en forma consciente y sistemática, la acción planificada, es decir, la transformación del objeto o fenómeno de estudio, como un medio necesario nam determinar sus leves obietivas.

Sin embargo, en el libro de texto que comentarios el contacto del centificre con la residad se establece basicamente por medio de la observacion: el científicre realiza varias observaciones y, con base en ellas, establece regislandedes observables, por medio del médodo inductivo. Administrator persente científica del control de consecuencia del objecto del control de cont

enfaste en que el estudante dele limitates e lo observado, para extraer las conclusiones. La elema, por lo tanto, no está conceblado como una estudad social, haisónica. Pero, ¿no sería contradictiono con el hecho mismo de la extancia. de la conceixa solicitar que el conocimiento se inica "literatio para el contra el contra el contra el contra el properto en prosenta el propieno penetra el en humano, in ciuntar la engue, Pero encontramos que el libro de texto ofrece alguna respuesta al problema. El conocimiento acumulado o las aleas que pudera tener el contritio castra del objeto que investiga no en neverano para la cerenca, puesto que el metodo para el "entre", ilmines demonitar del considera del contra el contrato del contra del contrato del contra

"Podemos estar seguros que algún día buen número de nuestros actuales puntos de vista científicos, parecerán tan absurdos como afirmar que "Los objetos cilindricos arden" . . ."

"Si todavia usted no está satisfecho con los tanteos del niño (quien todavia no ha encontrado que los periódicos arden), tenga en cuenta que puede parecerse a un científico, y por lo tanto llegará por fin a utilizar la casa de periódicos".

Es sagnificativo que se ponga el ejemplo de un niño, más correctamente, de un niño pequeño, y no, en cambio, de un adulto. El ejemplo no obedece a una cassalidad. Las concepciones que consideran que entra el conocimiento empireo cotidados y el centifico estate tan solo una diferencia de grado no tambien una diferencia cualitativa", plantean, por los general, que las unidos en estados de razion tecnolos de posecos unidos en estados de razion. Escondos unidos en estados entra el caracterio entre sunho en estado de razion. Escondos unidos en estados entre unidos en estados entre sunho en estado de razion.

Lo planteado en el libro de enseñanza de la química va aún más lejos, al afirmar que, de la misma manera que un niño pequeño establece regularidades observables por el camino del "tanteo", así son

"... las mismas etapas que nos han conducido al presente entendimiento de la teoria de la relatividad, al descubrimiento de la vacuna contra la paralissis infantili, y a la propulsión de cohetes a la Luna".

Las numerous historias de la ciercia exertia hasta el presente, ofreven militales emplos que refutan la difirmación tinnerio, de misiera sias completa de como podrámicos haevelio noutires en un corto esquero siguide la actividad como del misiono de la ciercia de consecuencia en de i actividad como podrámicos de la ciercia y se presentan sus resultados como prodesto de la casatidad en misigim nomento—resi el curiomistrados del producto de la casatidad en misigim nomento—resi el curiomistrados del producto de la casatidad en misigim nomento—resi el curiomistrados del producto de la casatidad en misigim nomento—resi el curiopromismo del producto del producto del producto del proposamismo del producto, para la oldención del conocerimiento. Muchon menos, por los tanto, se haev enferencia de las relaciones y condicionamiento recipiones que activar entre las processos de presposicione, and activatoriparcia que activar entre las processos de presposicione, and activatos del producto del producto del producto del producto del recipione que activar entre las processos de presposicione, and activatos del producto del producto del producto del producto del recipione que activar entre las processos del presposicio, nel practicales. científica como producto del aaz, no como actividad tambien y cada vez mais plantificada, se riliman del miscolo centifico a la hippotena, eticori, le explicación possible, que el centifico formila varias veces en el cumo de la investigación, incluso en las etapas minacleo de bisugued y recopilación de información. La única forma de naconamiento que se hace aparecer como visida es in de anonamiento inductivo, como preserillazion de hechos observables, constituye el miedo di logio usado por la excess, un menciona sigurar otros turneta. Va William Wherwell (1794-1806) analizo en la bistoria de la ciencia. X William Wherwell (1794-1806) analizo concepcion del michos do michos de la ciencia. Se destinado our concepcion del michos do michos de la ciencia.

"Los hechos individuales no se toman simplemente en conjunto, sino que se dispone del nuevo elemento proporcionado a la combinación por el propio acto del pensamiento al que se incorporan".

Centificos como Galileo y como Neston – para mencionar dos representantes agnificativos de los primeros siglos de la ciencia moderna— no utilizaron la induccion como ample generalización de herchos observables, siso que se sirroro finadimentalmente del metodo denorimado hipoléticosisto que se sirroro finadimentalmente del metodo denorimado hipoléticote del como del como del como del como del como del como del establecer del se simple primetización, emprires manca hubiesen llegado a establecer y la garvitación respectivamente. Como del como del como del movimento y la garvitación respectivamente.

Si la ciencia se concibe como búsqueda de regularidades observables y el establecimiento de éstas se lleva a cabo por el método de ensayo y error o de "tanteo", el resultado exitoso o no de una investigación tendrá un origen casual; en efecto. En el libro de texto se dice al respecto:

"No hay norma sencilla para buscar regularidades: quizas por eso la investigación es tan interesante y los científicos se sienten satisfechos de su trabajo, ya que tienen oportunidad de probar su originalidad, ingenio y talento. Usted puede experimentar el placer de un científico cuando aclara algo misterioso, con su pronia cuidadosa experimentación:

El latento y el ingenio son en realidad aptitudes o disposicionos innata, debidad aptitudendes anatómicas, prisiológicas del situam nerviose. Essa disposiciones podáni o no desarrollisse en el individuo deprediendo de desarrollista del consecuente del consecuencia del consecuen

reducida a causas biológicas o naturales, dejando al lado las causas sociales, y el desarrollo íntegro de la pernonalidad. Si en cambio analizamos los factores o determinantes dentro de la sociedad capitalista, que permitirian el desarrollo de cualidades "superiores" o de "ingenio y talento" encontraremos que en su mayor narte e dan en los sectores dominantes.

remos que en su mayor parte se dan en tos sectores dominantes.

Continuamos ahora con el carácter de la explicación de las regularidades, según la obra que comentamos.

"Buscar una explicación es... buscar semejanzas que relacionen el sistema objeto de estudio con un sistema modelo que haya sido estudiado con anterioridad".

Para file el asterna modelo debe est bien conocido y la relación entre un y otro asterna tiene que ser evidente, se descre que las aminitades deben nel estrechas. El ejemplo contendió en la obra es la replicación de por que un globo se expande al ser influido. Para responder la propiente, en el libro se pide a los estudiantes que consideren el movimiento de la bola de billar, la cual al goliper contro suna de la antida rebota, se velocidad, fuepo signe redando, choca contra otra de las bandas y, así, sucessimentes.

A continuación, en el texto se hace la pregunta de si podría haber alguna relación entre el "infatigable" movimiento de la bola de billar y el "infatigable" movimiento de la bola de billar y el "infatigable" movimiento del gas dentro del globo. Pues "a veces una explicación útil aparece de una fuente completamente inesperada".

El salto dado desde el globo que se expande al inflazlo, hacia el comportamiento de la bola de billar al chocar contra las bandas, constituiría -a los ojos del estudiante adolescente- un ejemplo de lo que "el ingenio y el talento" son capaces de producir; posiblemente la actitud de cada estudiante sea la de sorpresa: ninguno de ellos hubiera sido capaz de establecer tal relación, lo cual les haria sentir que no poseen talento e ingenio suficientes para dedicarse a la ciencia. Pero, ses que a alguien, en la historia de las ciencias, se le ocurrió alguna vez dar el salto, tal y como se presenta en el libro? Evidentemente no. Pero el libro omite el carácter histórico de la ciencia, y también omite el lento proceso que ha llevado a establecer los conocimientos científicos, en este cato la teoría de la estructura atómica de la materia. En la obra que comentamos, observamos una clara posición irracionalista que tiene como correlato, la carencia de objetividad. La explicación científica no reflejaria la realidad objetiva, sino que vendría a ser una semeianza entre dos modelos; uno que se conoce bien y el otro que se busca conocer. El enterio para establecer si se acertó con el modelo que serviría de explicación, sería la utilidad, la conveniencia, lo que quiere decir que la explicación en lo que respecta a la realidad observada - que se quiere explicar- resulta arbitraria.

"En el Capitulo I se postuló que 'los gases están compuestos de partículas' como un modelo útil para ayudamos a discutir ciertas propiedades del gas oxígeno ... Nuestro éxito al tratar con gases, usando la teoria atómica, nos permitió postular que los átomos también están presentes en los líquidos y en los sólidos. A medida que se ensava en un camo líquidos y en los sólidos. experimental más amplio, frecuentemente se hace más complejo. Esto queda compensado por la ventaja de desarrollar interrelaciones de diversos fenômenos (es decir, al descubrir semejanzas ocultas)".

Las palabras transcritas muestran claramente que: 1) el criterio de validez científico es la utilidad, mientras que la ciencia realmente trabaja con un criterio de objetividad y racionalidad; 2) que a ciencia es una actividad muy simple, y que cuando se presenta alguna completidad, esta se ve compensada por una ventaja, de ahi que la motivación para dedicarie a la ciencia prosiene.

de motivos nuramente individualistas, egoistas, Esta es la imagen que se pretende que el adolescente, próximo a iniciar sus estudios universitarios, tenga de la ciencia. En la obra se omite cualquier mención al carácter social de la ciencia, a su significación social. La satisfacción que denvaría de la investigación científica sería -de acuerdo a lo que hemos mostrado- puramente egoista; además se apunta a una satisfacción sumamente superficial, tal como es la de probar sus taientos, mientras que, si analizamos por que nos sentimos satisfechos de un trabajo que resulta bien, notaremos que, en ese resultado positivo, hacemos consciente el rendimiento nuestro en el trabajo que condujo a tal resultado. En este sentido se trata de un gozo moral; pero también el ser humano es capaz de sentir gozo intelectual, éste se deriva del esfuerzo y tenacidad necesarios que nos han llevado a descubrir las leves que rigen los fenómenos. o algún dato importante que orientara más definidamente la investigación. El gozo intelectual, junto con la satisfacción de haber realizado con esfuerzo y perseverancia un trabajo, son perfectamente legitimos, desde la perspectiva de las múltiples cualidades y emociones del ser humano, y se diferencian - no solo cuantitativamente, sino también en forma cualitativa- del placer egoista y de la recompensa o "compensación por ventaja", que es a lo que se limita el texto analizado.

Con base en lo que hemos mostrado y comentado en el aspecto 2), consideramos que el enfasis en mostrar la ciencia como una actividad muy simple, que cualquiera podría realizar, más bien contribuye a impedir que el mayor número posible de estudiantes se dedique a la actividad científica. Este objetivo implícito se conseguiría a través de los siguientes caminos. intimamente relacionados: 1) una formación deficiente en cuanto a los contenidos científicos y una deformación del método de las ciencias; 2) la posibilidad de desarrollar los talentos o aptitudes necesarios para la actividad contifica eside en condiciones que en nuestra sociedad están restrueidas a un sector minoritario de la población: 3) muchos individuos intermados en dedicarse a la ciencia al darse cuenta de que encuentran muchas dificultades se retiraran frustrados, pues consideran que habiendoseles dicho que es facil, ellos ni siquiera pueden ser capaces de superarlas; 4) al hacerse énfasis en aptitudes innatas y no en cualidades que requieren del desarrollo interro de la personalidad, se tiende a exaltar la actitud de segundad en si mismo y de superioridad que son propias, en general, de los individuos de las capas más acomodadas de la sociedad; 5) la ciencia aparece representada por los grandes descubrimientos, con lo cual -pese a que se afirma que cualquiera podría hacer ciencia- crece la sensación de impotencia de los estudiantes frente a la actividad científica.

Tenemos, pues, un ejemplo de cómo un método de enseñanza de la ciencia puede obstacultizar gravemente el desarrollo de la formación científica y por lo tanto impedir en gran medida que en la sociedad se fomente el pensamiento crítico y la investigación científica propios.

Es interesante el objetivo formulado por los autores del mencionado libro de texto, en el prólogo a la edición inglesa:

"Confiamos en formar una conciencia del significado y posibilidades de la actividad científica, que permita al futuro ciudadano evaluar sosegada y sabiamente el impacto creciente del progreso tecnológico sobre su medio ambiente social".

De esta manera se evidencia que el interés real no es que los estudiantes se dediguen a la actividad científica, sino que posean los conocimientos necesarios que les permitan valorar la importancia utilitaria de los resultados de la ciencia y la tecnología que otros realizan; por consiguiente se busca que los futuros ciudadanos promueyan y apoyen la compra de tecnología y. junto con ella, importen también los valores dominantes de sociedades capitalistas altamente industrializadas, profundizando de este modo el subdesarrollo y la dependencia de estos países. La evaluación "sosegada y sabia del impacto creciente del progreso tecnológico sobre el medio ambiente social" significa la aceptación no crítica de los resultados de la ciencia y la tecnologia; no se menciona como objetivo la formación del estudiante para afrontar racional v objetivamente la realidad natural v social, dándole al mismo tiempo los instrumentos teóricos y metodológicos necesarios para que pueda el estudiante realizar investigación científica o tecnológica. Al contrario, se enseña una ciencia de manera deficiente, en cuanto a los fundamentos teóricos, y el método científico de manera deformada, pues se aparta en mucho de mostrar al estudiante cómo se ha adquirido realmente algunos conocimientos científicos. En realidad se insiste en enseñarle al estudiante un método por medio del cual no podrá ser científico. Se le dice al estudiante que lo verdadero es lo útil; esto es precisamente la concepción pragmática, la cual niega la existencia de una realidad objetiva y de un conocimiento obietivo. No hay propiamente conocimientos sino creencias; lo verdadero, es decir, aquello que se debe creer es lo que es útil a las clases. dominantes en la sociedad, y para que los otros sectores de la sociedad crean que también es verdadero para ellos, tiene que eliminarse el pensamiento crítico y la formación científica lo más posible.

Hermos mostrado y comentado los conceptos y tesis más importantes que aparecen en dos obras diferentes, cuyo objetivos específico es tambiés diferente, pero cuyas consecuencias tienden a semejame: apartar de la formacion centrifica al mayor número de individuos posible; impedir el desarrollo de una actitud eventifica, fomentando las concepciones immenos centrificos, separando arbitarnamente vida y conocimiento objetivo, practica immedia de la concentra de la conocimiento de la conocimiento del produce del conocimiento del produce del produc

... enseñados a sceptar como científica cualquier tesis que se le presente ... mo tal y como útil cualquier avance tecnológico, pero en la mayoría de los mes no podrán juzgar por sí mismos sí la tesis es científica o no, y si el exace tecnológico podría ser perjudicial o no para la sociedad en su cunto o nara sectores dentro de ello

Consideramos muy necesario desarrollar un interio conjunto en los por insuma concretos que afontan los paries centroamercanos con respecto ac convepciones educativa y los métodos de enseñanta de las ciencias. El re-hima educativo en la región centroamercina, ai cumo en los desias acuar atrasados y dependientes, es grave no sólo por los altos porventajes de acuar atrasados y dependientes, es grave no sólo por los altos porventajes de acuardos de la companio de la companio de la consecución de actividados de la companio de la companio de acuardos de la companio de la formaciones que impiden en gram medida el desarrollo de la formaciones que impiden en acuardos correctas, puede arr una de las formas a través de las cuales la Confar puede contribuir conquiamente con las ciencias, al presende de acuardo presentados en las consecuciones de acuardos de las contribuiros de las comas a través de las cuales la Confar puede contribuir conquiamente con las ciencias, al presende de acuardos de las consecuciones de acuardos de las contribuiros de acuardos de las contrib

> Departamento de Púceofii Universidad Nacional, Heredii

